

DOS

LA SOBERANÍA DE DIOS Y EL LIBRE ALBEDRÍO

Hay cinco puntos de la doctrina reformada. Estos son la depravación total, la elección incondicional, la expiación limitada, la gracia irresistible y la perseverancia de los santos. Muchas veces estos puntos son enumerados usando la palabra TULIP. En los próximos capítulos, examinaremos estos cinco puntos en detalle. Antes de hacer esto, es necesario entender el error primordial del calvinismo; la mala doctrina acerca de la soberanía de Dios y el libre albedrío.

La soberanía de Dios

La soberanía de Dios es una doctrina bíblica que muestra que Dios en el fin cumplirá sus propósitos en el

universo. Significa que Dios es libre de hacer todo lo que Él quiere. Él es todopoderoso y reina sobre toda la creación. Isaías 46:10 habla de la soberanía de Dios:

Que anuncio lo por venir desde el principio, y desde la antigüedad lo que aún no era hecho; que digo: Mi consejo permanecerá, y haré todo lo que quiero;

La soberanía de Dios significa que Dios hará su voluntad final en la tierra. A veces Dios permite pasar cosas que no son su voluntad, pero sus propósitos eternos siempre son cumplidos. No importa lo que hacen los enemigos de Dios, no pueden estorbar la voluntad final de Dios.

Podemos ver un ejemplo de la soberanía de Dios en cómo Él cumplió su propósito de llevar a los hijos de Israel a la tierra prometida. Cuando la rebeldía de los Israelitas estorbó el plan perfecto que Dios tenía para ellos, Dios los juzgó y ellos murieron en el desierto. Aun así, Dios eventualmente cumplió su propósito, llevando la próxima generación a la tierra prometida. Este es un buen ejemplo de cómo Dios permite a los hombres decidir obedecer o no, y responde a sus decisiones. Aun cuando pasan cosas que no son la voluntad de Dios, en el fin, los propósitos eternos de Dios son cumplidos.

El poder de Dios es tanto que Él puede usar cualquier situación, no importa qué tan difícil sea cumplir sus propósitos. Por ejemplo, Satanás afligió a Job, pero Dios utilizó estos

sufrimientos para su gloria. Dios permitió las pruebas para enseñar, y en el fin, bendecir a Job. La Biblia es muy clara; Dios utiliza las cosas malas para cumplir su voluntad y aun para ayudar al bien. Romanos 8:28 dice:

Y sabemos que todas las cosas ayudan a bien, a los que aman a Dios, a los que conforme a su propósito son llamados.

La soberanía de Dios no significa que todo lo que pasa en el mundo es la voluntad de Dios. Por ejemplo, la Biblia dice en 2 Pedro 3:9:

*El Señor no tarda su promesa, como algunos la tienen por tardanza; sino que es paciente para con nosotros, **no queriendo que ninguno perezca**, sino que todos vengan al arrepentimiento.*

Aunque la voluntad de Dios es que nadie perezca, muchos sí perecerán. La voluntad de Dios no es siempre cumplida porque Dios ha dado el libre albedrío a su creación. Aun así, los propósitos finales que Dios tiene para su creación siempre son cumplidos. Jesucristo un día reinará no importa lo que haga el hombre para estorbarle. El enemigo de Dios nunca puede vencer los propósitos finales de Dios.

La soberanía calvinista

Los errores doctrinales en cuanto a la soberanía de Dios empiezan cuando el calvinismo toma una doctrina verdadera e inserta la levadura de la falsa doctrina. Los

calvinistas definen la soberanía de Dios de una forma diferente que la Biblia. El *Diccionario de temas bíblicos* da un buen ejemplo de una definición calvinista acerca de la soberanía de Dios:

El hecho de que Dios es libre y capaz de hacer todo lo que Él quiere, que reina sobre toda la creación y que su voluntad es la causa final de todas las cosas.¹⁶

Parte de esta definición está bien, pero el problema es lo que el autor insertó en la última parte, "su voluntad es la causa final de todas las cosas". Esta frase que inserta el calvinista a una doctrina bíblica es la levadura que contamina y causa herejía. En decir que la voluntad de Dios es la causa final de todas las cosas, los calvinistas dicen también que Dios es la causa del pecado.

El calvinismo enseña que es imposible que Dios sea soberano si los hombres tienen el libre albedrío. Arthur Pink, un autor reformado popular, dijo en su libro *La Soberanía de Dios*:

Dios controla no sólo a los animales, sino también a los hombres. Aunque esto sea difícil de aceptar, deseo que comprendan que esta es la verdad. Porque hay dos alternativas, o Dios tiene el control de todo o alguien más le controla a Él.¹⁷

¹⁶ M. H. Manser, *Diccionario de Temas Bíblicos*, ed. Guillermo Powell (Bellingham, WA: Software Bíblico Logos, 2012).

¹⁷ Arthur Pink, *La Soberanía de Dios*. (versión PDF) 10.

Pink evita dar un versículo bíblico para apoyar su proclamación rara. La razón es porque esta idea no está en la Biblia. En ninguna parte de la Biblia leemos que la soberanía de Dios requiere que el hombre no tenga libre albedrío. Tampoco es la verdad que, el no controlar a otra persona significa que la otra persona tiene control sobre Él. El hecho de que el hombre tiene libre albedrío no significa que el hombre controla a Dios, es locura esta declaración. Por ejemplo, yo tengo dos perros. Yo no controlo cada cosa que hacen mis perros, ellos tienen mucha libertad. Pero yo no controlando cada pensamiento y acción de mis perros no significa que ellos me controlan a mí.

La lógica del calvinismo en pensar que el libre albedrío es imposible con un Dios soberano es bastante rota. Aún así, todo el sistema de doctrina del calvinismo está construido encima de este pensamiento. Los calvinistas no piensan que Dios puede ser soberano y, al mismo tiempo, dar a los hombres el libre albedrío.

¿Qué dice la Biblia acerca del libre albedrío?

La clave para entender la soberanía de Dios es en comprender que los hombres tienen el libre albedrío. El libre albedrío es enseñado claramente en la Biblia. Levítico 1:3 dice:

*Si su ofrenda fuere holocausto de vacas, macho sin tacha lo ofrecerá: de **su voluntad** lo ofrecerá a la puerta del tabernáculo de la congregación delante de Jehová.*

Este versículo es un ejemplo de cómo Dios desea que nosotros le obedezcamos por nuestra propia voluntad y no por obligación.

Vemos la misma idea en 2 Corintios 9:7 donde dice:

*Cada uno dé **como propuso en su corazón**; no con tristeza, o por necesidad, porque Dios ama al dador alegre.*

Este versículo muestra que Dios ama al cristiano que da por su propia voluntad y no por ser forzado u obligado. ¿Si no existiera el libre albedrío, cuál sería el propósito de estos versículos? Serían locura si no fuera por la existencia del libre albedrío.

El calvinismo enseña que todo lo que hacemos es por ser controlados, forzados y obligados por la soberanía de Dios. Pink también escribe:

Dios es tan grande que cada cosa que las personas más malvadas hacen está enteramente bajo su control. De hecho, las personas malas en realidad hacen lo que Dios ha dicho de antemano que ellos harían, aunque la persona mala no se dé cuenta de ello.¹⁸

Según Pink y muchos otros autores calvinistas, la maldad que hace el perverso es hecha porque Dios lo declaró y obligó a la persona a hacerlo. Los calvinistas muchas veces se molestan cuando alguien predica contra su doctrina. La verdad no veo el

¹⁸ Ibid, 11.

porqué, según su doctrina estoy escribiendo este libro contra el calvinismo porque Dios me obligó hacerlo. Llamamos esta idea lo que es, anti-bíblico.

El lector debe reconocer que el libre albedrío es necesario para tener el amor verdadero. Por ejemplo, Dios dio a Adán la opción desobedecer en el huerto de Edén para probar su amor. Por escoger amar a Dios, Adán podía mostrar el amor verdadero hacía Dios. Pero Adán escogió pecar, y entró el pecado al mundo. El libre albedrío es necesario porque el amor forzado no es amor.

Los calvinistas dicen que la enseñanza de que no hay libre albedrío glorifica a Dios. ¿Pero de qué manera? Entiendo que Dios es glorificado cuando alguien decide amarle, pero ¿cómo es Dios glorificado cuando uno es forzado amarle? Otra vez, el amor forzado no es el amor. Por ejemplo, yo quiero el amor de mi esposa, pero este amor tiene que venir de su propio corazón. De ninguna manera deseo ni puedo forzar a mi esposa amarme. Dios también quiere que escojamos amarle a Él. ¿Cómo da gloria a Dios un mundo lleno de túteres? Esta idea no tiene sentido, no importa lo que dicen los calvinistas.

La Biblia entera habla de cómo el hombre tiene que escoger obedecer a Dios o rebelarse contra Él:

Josué 24.15 *Y si mal os parece servir a Jehová, **escogeos hoy** a quién sirváis; si a los dioses a quienes sirvieron vuestros padres, cuando estuvieron al otro lado del río, o a los dioses de los amorreos en cuya*

tierra habitáis; pero yo y mi casa serviremos a Jehová.

Apocalipsis 22.17 *Y el Espíritu y la esposa dicen: Ven. Y el que oye, diga: Ven. Y el que tiene sed, venga; y **el que quiere**, tome del agua de la vida gratuitamente.*

1º Reyes 18:21 *Y acercándose Elías a todo el pueblo, dijo: ¿Hasta cuándo **claudicaréis entre dos pensamientos**? Si Jehová es Dios, seguidle; y si Baal, id en pos de él. Y el pueblo no respondió palabra.*

Salmo 54:6 **Voluntariamente** *sacrificaré a ti; alabaré tu nombre, oh Jehová, porque es bueno.*

Filemón 14 *pero nada quise hacer **sin tu consentimiento**; para que tu favor no fuese como de necesidad, sino **voluntario**.*

1 Pedro 2:16 *Como **libres**, mas no usando la libertad para cobertura de malicia, sino como siervos de Dios.*

2 Corintios 8:3 *Porque **de su voluntad han dado** conforme a sus fuerzas, yo testifico, y aun más allá de sus fuerzas;*

Deuteronomio 23:23 *Aquello que hubiere salido de tus labios, lo guardarás y lo cumplirás, aun **la ofrenda voluntaria** conforme lo prometiste a Jehová tu Dios, lo cual prometiste con tu boca.*

Hay docenas y docenas de versículos en los cuales Dios invita al hombre a escoger servirle y amarle por su propia voluntad.

Si no existiera el libre albedrío, el mandamiento de Dios de obedecer por nuestra propia voluntad sería un juego cruel de Dios. ¿Por qué Dios demandaría de nosotros hacer algo por nuestra propia voluntad si no tuviéramos el libre

albedrío?

Los calvinistas ven a los hombres como títeres que solo hacen lo que Dios les mandó hacer. Esta idea no está en la Biblia, es una invención del calvinismo.

Conclusión

Dios puede ser soberano y al mismo tiempo dar el libre albedrío a los hombres. La Biblia enseña esta verdad claramente y es necio negarla porque el calvinismo dice algo diferente. La lógica calvinista no debe usurpar la enseñanza clara de la Biblia. Es muy importante entender esta verdad acerca de la soberanía de Dios y el libre albedrío porque, si no lo entendemos, llegaremos a unas conclusiones muy oscuras acerca de la naturaleza de Dios. El próximo capítulo examinará estas cosas terribles que de la doctrina del calvinismo enseña acerca de Dios.